

# Le Sténographe Canadien.

12<sup>ME</sup> ANNEE.

MONTREAL, FEVRIER, 1901.

No 12

**LE STÉNOGRAPHE CANADIEN, à partir du mois prochain, subira une complète transformation. De nombreuses améliorations y seront apportées dans tous les services — rédaction et administration. Nous n'en dirons pas plus long aujourd'hui, afin de laisser à nos fidèles lecteurs et abonnés, le plaisir de la surprise.**

La reine Victoria, reine d'Angleterre et des Indes, est décédée en son château d'Osborne, le mardi, 24 janvier dernier, à l'âge de 82 ans. Son règne a été l'un des plus longs et des plus féconds de l'Histoire d'Angleterre. C'est à l'âge de 18 ans que la reine Victoria est montée sur le trône.

Tous ses sujets, quelle que soit leur nationalité, ont été péniblement affectés par la mort de cette femme d'une haute intelligence.

Le prince de Galles, fils aîné de la reine Victoria, succède à son auguste mère, sous le nom de Edouard VII.

On compte en France 210 publications spéciales à l'instruction.

On aura à Londres 275 écoles où l'on enseigne rien que la sténographie d'Isaac Pitman.

Il y aura examens des sténographes, au commencement de mars prochain, au palais de justice.

M. Emerson Pitman, le fils unique de M. Benn Pitman, vient de mourir. Il n'était âgé que de 17 ans.

Les dépenses que s'est imposées M. Duployé, à l'occasion de l'Exposition de 1900, ont été d'environ \$1,000.

On évalue à au-delà 125,000 le nombre de femmes gagnant leur vie au moyen de la sténographie sur ce continent.

La presse duployenne compte 20 journaux : 18 en Europe ; 2 au Canada, dont un dans la province de Québec et l'autre dans la Colombie-Anglaise.

Les travaux de la Conférence de la Paix, à la suite de la guerre des Etats-Unis avec l'Espagne, ont été sténographiés par deux femmes, à chacune desquelles il a été alloué \$2,500.

M. J.-D. Goulet, instituteur chez les FF des E. C au faubourg Saint-Jean, à Québec, vient d'être nommé instituteur d'écoles du comté de Champlain, en remplacement de M. Thibault.

On compte dans l'Etat du Massachusetts 4,501 écoles publiques et 2,557 écoles de toutes les dénominations. 12,843 instituteurs et institutrices enseignent et reçoivent un salaire de \$144.80 à \$52.20 par mois.

C'est réellement une nécessité de connaître la sténographie, aujourd'hui où les affaires se font à toute vapeur, l'économie du temps constitue une grande économie d'argent et, en affaires, il n'y a guère que cela qui compte.

Il y a cent ans, les hommes d'affaires n'avaient pas de sténographes à leur service. Les machines à écrire leur étaient aussi inconnues. Dans ce temps-là on mettait quarante ou cinquante ans à faire fortune là où aujourd'hui on réalise le même objet en dix ans et moins.

Nous connaissons des professeurs qui consacrent une partie des leçons d'écriture à l'écriture sténographique ; ils pourraient aussi consacrer avec avantage un quart d'heure, à l'occasion, à la lecture de la sténographie, qui sera l'écriture des hommes d'affaires au XX<sup>e</sup> siècle.

La " Plume sténographique " annonce que la " Patrie " de Montreal publiera, dans son numéro du 1<sup>er</sup> octobre 1900, un très intéressant article sur " l'utilité de la sténographie dans les écoles ". En effet, l'article en question était fort intéressant : c'était une reproduction du... " Sténographe Canadien ", du 1<sup>er</sup> septembre 1900.

Nous apprenons avec plaisir la promotion de M. Henri Dupont au grade d'Officier d'Académie. M. Dupont est l'un des grands vulgarisateurs de la sténographie Duployé en France, de même que M. G. Camin, directeur de l'" Feuille sténographique ", qui a reçu dernièrement la grande médaille de la Ligue de l'Enseignement. Nous les en félicitons.

Un grand concours international de sténographie est ouvert à Boulogne-sur-Mer, France, depuis le 15 janvier jusqu'au 15 avril prochain. Il comprend la calligraphie sténographique, la calligraphie steno-microscopique, la cartographie, les travaux d'art sténographiques, l'application générale de l'art abrégatif à l'enseignement. M. D. Moithy, 7, rue Henri-Martin, en est le président.

L'ENSEIGNEMENT de la sténographie ne devrait jamais être donné que durant le cours moyen, au pis aller, à la fin du cours élémentaire, nous disant un professeur de sténographie ; à ce moment-là, les élèves sauraient assez bien lire et posséderaient déjà quelques notions d'orthographe ; d'autre part la prononciation des mots leur serait plus familière. Cependant, en Europe, dans certaines écoles, l'on enseigne la sténographie aux basiliens, avant de leur apprendre leurs lettres !

Lors du Congrès international de sténographie tenu à Paris durant l'Exposition, les délégués ont fondé l'" Association générale de la Presse sténographique ". Un comité provisoire avait été ainsi constitué. M. le Dr Clemens, président d'honneur ; M. J. Despain, président actif ; M. Alfred Pitman, M. Max Backler, M. Jerome H. Howard, M. Bernard Gaster, vice-présidents ; M. A. Navarre, secrétaire général ; M. G. de Villefagne, trésorier. M. le Dr Weber, délégué officiel du gouvernement luxembourgeois, résidera au siège même de l'association, attendu qu'il proposa l'Absence de Luxembourg comme siège social. Nous reviendrons sur ce sujet.